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“希望我的工作能够为员工谋取福利，为老百姓带

来利益，为社会做点贡献。”说这句话的人，就是建峰建

设集团股份有限公司总经理田章纪。

初见田章纪，便觉得他是个具有豪情和才情的人，

言谈举止之间，透露出一种运筹帷幄的沉稳气度。但是

他穿着朴素，为人低调，说话的时候眉宇之间充满着睿

智。他是一位卓有成就的企业家，也是一位经验丰富的

高级工程师。已过不惑之年的他，说起自己颇具传奇色

彩的经历时，却显得很随和、谦虚。

中医世家 善心善行报恩

田章纪出生在山东省聊城市莘县的一个中医世家，

兄弟姊妹七人，他排行老三。他的父亲是远近闻名的中

医，不仅行医也行善，给穷人看病从不要钱。遇到路途

遥远的患者，还免费提供食宿。凡接受过他父亲帮助的

人，都对他父亲充满感激之情，而他的父亲却从来不张

扬，也不居功，继续他的行医济世。这些事情给当时还

年轻的田章纪留下了深刻的印象，也对他后来的人生产

生了很大的影响。

田章纪从小爱好武术，曾经跟随同村的一位老师傅

学习武艺。这位老师傅是位回族孤寡老人，又是位烈

属、五保户。当时还在上初中的田章纪，就已经担负起

照顾老人的担子，几十年如一日，不仅承担了老人的农

活劳动，还照顾老人的生活起居，把老人当做自己的亲

人来侍奉。

有一年中秋节，为了尊重老人的宗教信仰，十几岁

的田章纪骑自行车到 50 华里外的朝城回族镇，给老人买

回 4 斤正宗的回族月饼，老人从不吃别人家的东西，只

有他买的才放心接受。多年来，同村的很多人都不理解

他的举动，他们认为就算是自己的亲生儿子也不会这么

孝顺，可是田章纪做到了。同村的人在觉得不可思议的

同时，也猜疑起他的真心，怀疑他是不是贪图老人的钱

财？虽然遭受到人们的质疑，但是他依然对老人照顾有

加，并没有因为别人的质疑而有所懈怠。

有一年，老人病得很严重，当地的医生说无法治愈

了，而在外地工作的田章纪得到消息后，连夜赶回老

家。他采用祖传秘方，亲自买药、煎药，煎好后端送到距

他家 800 多米远的老人家中，经过细心地调治，3 天后老

人奇迹般地康复了，将老人从生死线上拉了回来。他用

行动证明了其对老人真诚的关爱，自此他的行动得到了

当地人的认可，有人被他的行动所感动，也加入到照顾

老人的行列中来。

1998 年老人生命垂危的时候，田章纪放下手头工

作，急忙从外地赶回老家探望。几天都处于昏迷状态的

老人，竟睁开了眼睛，拉着他的手，双眼中饱含着热泪和

谢意，嘴角露出一丝满意的微笑。几小时后，老人便离

开了人世。直到现在，当田章纪回忆起当时的情景时，

眼中还会闪现出点点泪花。

当记者问他是什么精神支撑着他去做这些事情的

时候，他说：“做人要知恩图报，对任何人都要怀着一颗

感恩之心，何况师徒如父子。”

这句话也成为田章纪一直遵循的为人处世的准则，

他认为无论是在工作还是生活中，都应该怀着一颗感恩

的心去面对人和事。

守医习武 历练凌云壮志

很多人都有梦想，当初年轻气盛的田章纪也不例

外。他很小的时候就跟随着父亲炼丹制药，对中医有着

特殊的喜爱。所以，小时候的他励志当一名好医生，希

望为人们驱赶痛苦。长大懂事以后，他的想法又发生了

改变，他认为要想强身健体、减少疾病就必须从小做起，

所以他的梦想是当一名体育老师，希望可以教育人们从

小锻炼，远离疾病。

那时候的田章纪只有 16 岁，为了实现这个梦想，他

每天坚持跑十几华里，风雨无阻。并且他不远千里拜名

师学习武术，曾拜全国著名回族武术大师常振芳的弟子

武贵祥阿訇为师，学习查拳，并成为武老师的得意门

生。武老师去世后，他和师兄弟们集资寻地建园，给老

师立碑竖亭，以表达对恩师的报恩之心和缅怀之情。他

和师兄弟们曾经参加过很多武术比赛，在中国的散打界

也占有一席之地。在他习武的这十几年中，练武受伤都

是家常便饭，但他一刻都不曾放弃，这也让他练就了一

种不怕吃苦的精神，不仅练就了身体的健壮，心理上也

练就出极高的抗压能力。这种精神不仅伴随着他成长，

也对他以后的工作和人生产生了极大的影响。

当记者问为什么再苦再累都没有想到放弃的时候，

他很坚定地说：“是因为我始终不服输，所以不愿意向困

难低头。”他还很感慨地说：“如果年轻的时候不吃点苦，

怎么能感受到平凡生活中的美好；如果不吃苦，怎么能

知道美好生活的来之不易。”

正因为有了这种不怕苦和不服输的精神，才让他在

人生的历练中，一步步走向了成功。

企业做大 不忘社会责任

明末清初著名的思想家顾炎武曾喊出“天下兴亡，

匹夫有责”的名言，而在和平年代，我们更应该具有“经

济兴衰，人人有责”的志士之心。田章纪就是这样一位

具有高度责任感和强烈责任心的人。

从建筑学院毕业后，他步入了该行业。打拼多年，

他只是为了工作而工作，直到后来，在攻读山东大学的

经济管理硕士学位的过程中，他才开始重新认识这门学

科和这个行业。在研究生课程的学习中，他明白了，建

筑行业不仅仅只是“建筑”，更多的是作为建筑人身上的

那份责任，这让他受益匪浅。也就是在那个时候，他的

人生出现了一个极为重要的转折点。从那时起，田章纪

的心中便产生了一个平凡而现实的梦想：“为中国建筑

行业的发展而拼搏。”

可能这个梦想看起来很普通，但是，实践起来却并

不简单。在从业之初，他遇到过别人不曾遇到过的困

难，吃过很多闭门羹，面对过很多压力和挑战。令他印

象最为深刻的是，有一次，因为工程赶工期，他三天三夜

没有合眼，在工地上与工人同吃同住，顶着巨大的压力，

奋斗在工作第一线，直到工程圆满验收之后，他才松了

口气。就算是条件再艰苦，工作任务再艰巨，他也从来

没有放弃过，因为他觉得那些挑战相对于他年轻习武时

候遇到的困难，根本就不算什么。所以，他每次在工作

上遇到难题的时候，都能很从容地应对。这也形成了他

处事稳重的风格。

他常说，做建筑行业，必须具有良好的技术和吃苦

耐劳的精神。不仅要按时完成任务，更要保证工程的

质量，不能只喊口号，要付出实际行动。这样做，不只

是对承建者负责，更要为建设方负责、对行业负责、对

社会负责。

作为公司的经营管理者，田章纪也有着自己的一本

管理经。他认为公司是个团队，要注重内部的团结与合

作。他对待员工视同自己的家人，力争创建一支和谐的

团队。他说，他不仅要对自己的事业负责，更要对公司

的员工负责。他还说，一个公司做大了，不能只顾着自

己的收获，更应该具有社会责任心，要放眼于整个社会

的发展。有一次，他的家乡修筑公路时遇到资金困难，

他二话不说，慷慨解囊。

心怀远志 勇攀行业高峰

周围的人对于田章纪的印象各有不同：员工们说他

是一位仁慈的老板，合作伙伴们说他是一位值得信赖的

人，朋友们说他是一位受人尊敬的兄长……而见过田章

纪的人，都会很亲切地称呼他为田总。

放下工作和商务应酬，生活中的他是一位比较安

静、充满文化气息和钻研精神的人。也许是受家庭环境

的熏陶，也许是深受儒家思想和齐鲁文化的影响，他的

业余时间几乎都用在看书和钻研中医理论上。就算是

在长途旅行或者出差的路上，他总会随身带着书，只要

有时间就会拿出来读一读。这种活到老、学到老的精

神，也感染着他周围的人，同时也体现在他生活中的每

一处细节中。

在田章纪的办公室里，书架上摆放着一排排的书，

墙上挂着书画，尤其是那幅《念奴娇·赤壁怀古》的书法

最为抢眼，那是田章纪的心爱之物。他说，他很欣赏苏

东坡的这首词，每每读来总有一种激情澎湃和豪情万丈

的感觉。所以，他请人书写后挂在自己的办公室里，时

刻勉励着自己。

近几年，田章纪在原有业务的基础上，一直致力于

在环境治理及新能源系统领域的技术开发与投资。尤

其是在土壤源、深水源、浅水源、污水源、海水源、工业废

水再利用方面有先进成果。在环保、节能减排、可再生

能源再利用领域，他有着多年的实践经验，特别是在地

源热泵方面有丰富的实际经验，并有多个成功的案例，

受到了用户及业主的一致好评和赞扬。

田章纪说：“中国一直在倡导发展绿色环保、低碳和

可持续发展的市场经济，要求传统经济的转型和创新发

展。作为一名建筑工作者，我们有为大众建设美好家园

的义务，也有促进发展低碳、环保事业的责任。”他认为，

在建筑领域如果很好地利用地源热泵这种环保创新技

术，不仅可以节省大量电，还可以达到低碳环保的效果，

减少大气污染的排放量、节约成本、减少运行费用，是件

一举多得的事情。像这种能够为社会和业主取得长久

实惠的项目，就应该在建筑行业中大力提倡，更多地推

广和利用。

正是因为田章纪具有这种洞悉市场经济和充满前

瞻性的目光，他才能在建筑界走出一条创新之路，他的

辛勤和汗水也换来了一个又一个的殊荣。2009 年，他被

《人民日报》、《中国联合商报》等 8 家单位联合评为“中

国十大对社会有突出贡献的民营企业家”，被中国国际

经济发展促进会、中国低碳经济媒体联盟等 4 家单位联

合评为“中国城市建设 2010 年至 2011 年度杰出贡献人

物”等奖项。2012 年，他加入中国国际商会山东商会，并

出任中国国际商会山东商会副会长。

田章纪之所以会有今天的成就，得益于他的不懈努

力和拼搏、得益于他不怕苦不服输的精神、得益于他那

颗时刻感恩的心。

对于未来，田章纪期望他们的公司能够实现目标——

在近两年内，挺进中国建筑装饰行业的前十强。他本人

也将继续奋斗在建筑装饰行业的道路上，以及在新能源

领域创新发展。他表示：“我希望以后能够为山东经济的

发展尽一份力。为中国慈善事业的发展、环境的保护治

理以及新能源的运用，贡献自己的一份力量。”

（本版组稿：本报记者 高伟 赵菊 摄影：白金河）
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